

**Ortiz Bergía, M. J., Reyna, F., Portelli, M. B. y Moretti, N. (2015). *Procesos Amplios, Miradas Locales: Una Historia de Córdoba entre 1880 y 1955*. Córdoba: Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti", 156 pp.**

**YAMILA NAZARENA GÁNZER\***

Centro de Investigaciones Históricas [CIH]  
Universidad Nacional de Río Cuarto [UNRC]



La aparición de *Procesos Amplios, Miradas Locales: Una Historia de Córdoba entre 1880 y 1955* viene a ser una respuesta del campo académico pensando en el vínculo con el conocimiento científico escolar y la formación docente, fuera del medio estrictamente universitario. De prosa agradable para el lector, textos con lenguaje y formas accesibles que posibilitan el interés de un público no necesariamente especializado, aunque sin abandonar la rigurosidad de la comunicación científica.

Resultado de la formulación de un proyecto dentro del "Programa de Transferencia de Resultados de la Investigación Pública de la Ciencia" (Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Provincia de Córdoba), el libro constituye un aporte imprescindible para la enseñanza de la historia cordobesa, en el marco de los procesos de transformación curricular que atraviesa la enseñanza provincial. La necesidad de armonizar los planes de estudios del nivel terciario con los de la enseñanzamedia, en donde las currículas oficiales han incorporado la articulación en distintas escalas que complejiza la enseñanza del pasado provincial y su comprensión histórica. De esta manera, se trata de una visión de síntesis compleja y posible para la educación secundaria, sobre la historia de la provincia entre finales del siglo XIX y primera mitad del XX.

La producción se organiza, independientemente de los capítulos, en torno a núcleos problemáticos:

- *La conformación de un orden estatal y las modificaciones operadas en la estructuración de un Estado intervencionista.*
- *La construcción democrática, sus tensiones y crisis.*

\* Estudiante avanzada de la Licenciatura en Historia, Departamento de Historia, Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Río Cuarto.

- *La sociedad en transformación: los procesos de urbanización, las migraciones externas e internas, la emergencia de la "cuestión social" y la sociedad de masas.*
- *La construcción de un mercado capitalista, el desarrollo del modelo agroexportador, sus crisis y el despegue del proceso de industrialización por sustitución de importaciones<sup>1</sup>.*

Así, el trabajo se inscribe dentro de una línea historiográfica que evidencia las particularidades de la historia cordobesa entre 1880 a 1955, descentrando la mirada sobre los abordajes tradicionales del pasado nacional y privilegiando las trayectorias históricas divergentes. Para ello, la escala provincial ofrece interpelar los relatos mayores, mostrando discontinuidades y periodizaciones específicas poco percibidas desde otros niveles espaciales. El abordaje de los problemas históricos a partir del ámbito provincial enriquece la historia nacional al mostrar los límites de sus proposiciones, permitiendo eludir las miradas uniformes y lineales sobre los procesos históricos.

El libro comienza con una introducción a cargo de los autores, para dar lugar a los cuatro capítulos en que se presenta la investigación realizada. Éstos se organizan a partir de divisiones temporales que permiten identificar coyunturas críticas de transformaciones económicas y políticas.

El primer capítulo, "Un proyecto modernizador y excluyente en el giro de siglo (1880-1912)", se dedica a los aspectos más sobresalientes de la transformación de la provincia en el concierto del modelo agroexportador nacional, hacia finales del siglo XIX y principios del XX. En ese marco, alejándose de las visiones optimistas del desarrollo capitalista del país, complejizan la mirada y reconstruyen los procesos de organización político-institucional, modernización, nuevas formas de participación en el espacio público, expansión urbana y crecimiento económico y demográfico, como resultado del proceso de la expansión económica.

El segundo capítulo, titulado "Emergencias y crisis de la democracia liberal (1912- 1930)", está dedicado a la trayectoria histórica en que la reforma electoral de la ley Sanz Peña impulsó la transformación del sistema político y las estructuras partidarias vigentes, cuyas ramificaciones se prolongaron hasta la década del treinta. También se intenta dar cuenta de los efectos económicos y sociales de la Primera Guerra Mundial. Partiendo de los procesos principales que encontramos en este periodo, se visualiza la transición hacia la conformación de un Estado social, siendo sus medidas la evidencia del creciente protagonismo del reformismo social. En este marco, señalan la importancia de la Reforma Universitaria como la configuración de un movimiento social de mayores dimensiones, que significó la apertura de un periodo de "frágil equilibrio", además de la reorganización del sistema de gobierno universitario y transformaciones en materia de enseñanza.

El tercer capítulo, "Coyunturas críticas y la construcción de un Estado interventor, 1930-1943", nos muestra la importancia de revisar etiquetas subsumidas

<sup>1</sup> Ortiz Bergía, María José; Reyna, Franco; Portelli, María Belén y Moretti Nicolás, *Procesos Amplios, Miradas Locales: Una Historia de Córdoba entre 1880 y 1955*. Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti", Córdoba, pp. 9-10.

uniformemente a la dinámica nacional. Frente al término "Década infame", acuñado con la finalidad de denunciar los hechos de corrupción y fraude que caracterizaron la vida política de esos años, los autores destacan la necesidad de identificar los diferentes contextos provinciales. En este sentido, Córdoba distó en algunos aspectos del plano nacional al mantener las prácticas democráticas. Durante esa década, comunistas, radicales, conservadores, católicos, nacionalistas y fascistas movilizaron sus bases políticas y se enfrentaron en las elecciones con proyectos políticos fuertemente dicotómicos. La vida política cordobesa fue atravesada por la organización de la población tras banderas político-ideológicas firmemente organizadas que procesaban los desajustes sociales, las identidades confesionales, las rivalidades políticas nacionales y la emergencia de los extremismos a nivel global. A partir del periodo de entreguerras se reglamentó e impulsó el asociacionismo que disponía asignación, aunque irregular, de materiales, subsidios y personal con el fin de efectuar obras en los barrios, entre ellas la distribución de agua y el mejoramiento de las calles y del arbolado. La crisis del treinta y el ascenso del Estado de bienestar generó importantes transformaciones en las relaciones económicas y sociales. La promoción agraria, la infraestructura física, las políticas laborales, el control estricto del gasto social y una burocracia reducida fueron los emblemas de gobiernos honestos, austeros y progresistas.

En el cuarto y último capítulo, "La sociedad de masas y los cimientos de la provincia industrial, 1943- 1955", los autores se dedican a la transformación del perfil socioeconómico cordobés. A través de una mirada focalizada, se replantea el origen y conformación del peronismo en Córdoba, la consolidación del Estado intervencionista, la emergencia de la provincia industrial, el movimiento obrero, las migraciones internas, entre otras temáticas que transformaron las dimensiones y contornos de la urbe. Se identifica la trayectoria de las organizaciones civiles, sus interacciones con el Estado provincial y el gobierno peronista, sus funciones en el espacio urbano y su participación en la producción de servicios sociales. Uno de los procesos centrales desarrollado en estos años fue la inclusión sociopolítica de las mayorías y el rol del Estado en la vida social y económica.

Finalizando, la obra cierra con un *Comentario Bibliográfico* en donde se realiza un balance sobre la producción historiográfica cordobesa en el periodo abordado, caracterizada en general por centrarse en la trayectoria de la ciudad de Córdoba. Se plantean las temáticas más trabajadas y ciertas ausencias de tratamientos que dan cuenta de los procesos desarrollados en el conjunto de la provincia.

La claridad expositiva y el estilo sencillo, el esfuerzo de sistematización de los avances producidos sobre el conocimiento de la historia de Córdoba, la utilidad de su contenido para la formación docente y las transposiciones didácticas, son algunos de los motivos que invitan a realizar esta lectura atenta del pasado cordobés.

**Recibido:** 30 de septiembre de 2017  
**Evaluación:** 13 de diciembre de 2017  
**Aceptado:** 13 de diciembre de 2017